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Reunión presencial-virtual - Comité Académico Agroalimentario (tercera 2023) 
 

Fecha: jueves 12 de octubre de 2023, 16:30 a 18:00 h (Paraguay, Argentina, Uruguay, Brasil, Chile). 
 
Minuta de la reunión 
 
Participantes presenciales: 
*UNNOBA (Universidad Nacional del Norte de Buenos Aires, Argentina) 
*UNNE (Universidad Nacional del Nordeste, Argentina)  
*UNA (Universidad Nacional de Asunción, Paraguay)  
*UNC (Universidad Nacional de Córdoba, Argentina) 
*UNS (Universidad Nacional del Sur, Argentina) 
*UNL (Universidad Nacional del Litoral, Argentina) 
*UNE (Universidad Nacional del Este, Paraguay) 
*UFBr (Universidad Federal de Brasilia, Brasil) 
*UNR (Universidad de Rosario, Argentina)  
 
Virtuales: 
*UNLP (Universidad Nacional de La Plata, Argentina) 
*USACH (Universidad de Santiago de Chile, Chile)  
 
-Bienvenida, saludos, comentarios varios. Luego de haber compartido las Jornadas y el taller que ofreció 
el Comité Agroalimentario, iniciamos la reunión en la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional de 
Asunción. Tuvimos la oportunidad de conocernos personalmente entre representantes que compartíamos 
las reuniones virtuales. Destacamos la importancia de los encuentros en el marco de las JJII, la posibilidad 
de acompañar a los jóvenes, colaborar con la evaluación y compartir temas muy interesantes en el taller del 
CAA.  
Nuevamente se trató el tema de las Universidades que son miembros y no participan del comité. Se 
comprende la libertad de pertenecer a AUGM y de enviar a los representantes para participar activamente, 
los recambios, etc., pero se necesita más compromiso y participación, para conseguir la producción que se 
espera de los comités. Más allá de esas circunstancias, estamos orgullosos del equipo que conformamos 
hace ya varios años, la labor realizada, la intención permanente de ofrecer lo mejor de cada representante 
de las Universidades. De allí, derivaron palabras de agradecimiento profundo por todo lo realizado en estos 
cinco años. Y más específicamente en el plan trienal vigente 2021-2023, todo lo que proyectamos juntos 
pudo llevarse a cabo, solamente el curso de posgrado quedó para concretarse en el próximo período y 
además se desarrollaron actividades que no habían sido planificadas. Todo lo compartido es consecuencia 
del compromiso de los representantes activos, del valioso aporte personal y profesional de cada uno y de 
las Universidades que apoyan la labor del CAA. Realmente vemos que se cumplen la mayoría de los 
objetivos de los comités de AUGM. Muchas gracias. 
 
-Jornadas de Jóvenes Investigadores 2023. Estamos viviendo y compartiendo a pleno las JJII, siendo 
este año el de mayor asistencia presencial de los representantes; Gabriel Medina y Rubén Olmedo participan 
por primera vez y valoramos mucho el esfuerzo de todos por estar en Paraguay. Las JJII constituyen el 
evento más participativo y enriquecedor de AUGM y es un placer poder acompañar y ser parte. Está todo 
muy bien organizado y todo se ha desarrollado en un clima cordial y profesional. Todos tuvimos la posibilidad 
de evaluar trabajos científicos en forma oral y póster, con un nivel excelente.  
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En el taller ofrecido desde el CAA, participaron alrededor de 30 estudiantes, se presentaron temas 
interesantísimos, exposiciones e intercambio muy lindos. Gracias a los representantes que compartieron sus 
trabajos. 

 
 
Sumado a esto, se realizó el prelanzamiento del libro digital del CAA titulado “Buenas prácticas en la cadena 
productiva de hortalizas”. 
 
-Avales programa ESCALA Docente AUGM. Nos piden avales del CAA para la postulación de docentes 
de diferentes Universidades, convocatoria vigente. Se están firmando dichos avales, según solicitud de los 
interesados. 
 
-Evaluación del trienio 2021-23. Nos pareció lo más acertado y lógico llevar a cabo las actividades 
planeadas entre todos para el período 2021-23 y luego planificar el siguiente trienio, más allá del recambio 
de coordinadores y representantes, como efectivamente ocurrió en nuestro CAA. Analizando las acciones 
realizadas, tratamos de evaluar el período llegando ya a su término.  
Durante el trienio 21-23: 

• Se realizaron periódicamente las cuatro reuniones pautadas, tres de manera virtual y una de forma 
híbrida, siendo muy provechosos los encuentros de trabajo.  

• También se concretó la realización de la Escuela de verano/invierno (EVI), con tres ediciones del 
curso “Buenas prácticas en la cadena productiva de hortalizas” (cuyos informes ya fueron entregados 
en su momento). 

• Los webinarios de “Producciones Agropecuarias Regionales”, en sus dos ediciones diferentes, fue 
un éxito. 

• Los webinarios de “Innovación y sostenibilidad de la cadena de carne vacuna”, se realizó de manera 
excelente; la primera parte durante el año 2022 y la segunda parte que se llevará a cabo en 
noviembre/diciembre de 2023. 

• La participación del CAA en las JJII se pudo dar plenamente en el caso de la totalmente virtual de la 
USACH y las dos presenciales del 2022 y 23. Se evaluaron trabajos orales y poster, se realizó la 
reunión presencial anual y se compartió un taller de agroalimentos. 

• La publicación de un libro digital sobre los temas tratados en la EVI “Buenas prácticas en la cadena 
productiva de hortalizas”, está en elaboración y diseño. Se realizó el prelanzamiento al finalizar el 
taller durante las JJII 2023. Se concluirá en 2024. 

• La publicación de un libro digital sobre los temas tratados en los webinarios de “Producciones 
Agropecuarias Regionales”, está en avanzada escritura. Se concluirá en 2024. 

• Se realizó la publicación de una edición especial del CAA en la Revista Extensión en Foco, de la 
Universidad Federal de Paraná. 
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• Siguió trabajando un grupo de reflexión sobre el tema pérdidas de alimento y egreso solidario. Se 
elaboró un documento, el cual será elevado al consejo de Rectores para su aprobación. Luego de 
las JJII 2023, Agustín va a compartir un documento para su corrección colaborativa, para poder 
terminarlo. 

 
-Elaboración del plan trienal 2024-26. Propuestas y equipos de trabajo. 
 
El nuevo plan se entregará a AUGM a fin de año, luego de elaborar en conjunto un documento y se va a 
aprobar por el CAA en la cuarta y última reunión, en diciembre del corriente año. Las bases y propuestas las 
hablamos en esta reunión y a continuación se esbozan las ideas a realizar. 
 
-Reuniones periódicas. Continuar como hasta ahora con las reuniones virtuales y la presencialess cada año. 
Continuar con una comunicación fluida entre los integrantes del CAA, capacidad de resolver y concretar las 
actividades propuestas. 
 
-Participación en las JJII. Seguir con nuestra participación en las JJII, poniéndonos a disposición para la 
evaluación, gestión, reuniones y talleres. 
 
-Cursos de posgrado. Quedamos en analizar las bases y normativas para los cursos de posgrado de AUGM. 
En principio deben participar varios países, ser temas de interés regional, modalidad híbrida-virtual 
sincrónica, etc. Tenemos varias dudas de cómo deberían implementarse y ser acreditados en cada 
Universidad. Las áreas temáticas propuestas son: 

• Agronegocios. Referentes y docentes: Gabriel Medina (Brasil), Gabriela Cristiano (Argentina), 
Mónica Gavilán (Paraguay). 

• Cocreación de productos alimenticios-Industria-consumidores. Rubén Olmedo y Olga Vasek 
(Argentina) y buscar socios de otros países. 

 
-Publicaciones digitales. Se terminarían los libros de Producciones Agropecuarias Regionales y Buenas 
prácticas en la cadena de hortalizas. 
Por otro lado, se propuso hacer publicaciones de artículos derivados de las actividades individuales y 
conjuntas en el CAA, en revistas donde tienen acceso algunos representantes: Nexo Agropecuario (Rubén), 
Revista Argentina de Economía Agraria (Gabriela) e Investigación Agropecuaria (Mónica). 
 
-Webinarios. Uno de los temas sería el de pérdidas de alimentos, valoración. Agustín Sola (Argentina), 
Mónica Gavilán (Paraguay) y buscar más participantes. 
 
-Comentarios finales. Al volver de las JJII: 

• Agustín compartirá un drive para terminar el documento sobre pérdidas de alimentos y graduación 
responsable en el ámbito universitario.  

• Rosana compartirá drive para terminar el plan trienal siguiente. 
• Rubén escribirá un artículo en la revista de su Universidad, sobre las JJII. 
• Rosana organizará una jornada en la Facultad de Ciencias Agrarias, como se hace todos los años al 

regresar de las JJII, para difundir AUGM y compartir los trabajos que los jóvenes presentaron en las 
mismas (los temas más relacionados a los agroalimentos). 

• Se hablaron diversos temas, como por ejemplo ir formando a personas que se comprometan con el 
CAA de AUGM, para cuando debamos ser relevados en nuestra tarea por nuestras instituciones. 
También, lo importante de seguir creando redes, intercambio a través de los programas de movilidad 
docente y estudiantil en nuestros equipos de trabajo.  

 
Felicitaciones y agradecimiento a Mónica, quien fue una excelente anfitriona en la hermosa Universidad de 
Asunción del Paraguay. 
 
Siendo las 18 h, con mucha alegría por la reunión compartida, seguimos con las actividades de las JJII en 
la tarde de sociabilización. Seguimos disfrutando del encuentro, del entusiasmo y organizando por correo y 
por whatsapp, todas las actividades hasta volver a reunirnos en diciembre. 
 
Muchas gracias 


